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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

證監會：地緣政治風險仍在
投資須謹慎

掃碼睇文

皇馬巴塞逾30位名宿
12.20來港獻技

掃碼睇文

掃碼睇文

金價年內料上漲約10%
再創新高

【香港商報訊】記者林駿強報道：行政長官李家超昨
早到立法會出席施政報告答問會，接受議員質詢。在開
場發言中，李家超表示，今年的施政報告繼續貫徹國家
主席習近平七一重要講話提出的 「四點希望」，並就改
革和變化闡述理念和發展目標、關鍵措施及績效指標，
貫徹落實中共二十屆三中全會精神。

李家超在會上提及，兩年多前參選時已在政綱提出
「必須有變革精神」、 「要進一步革新」，會建立 「以

結果為目標」的政府，設定績效指標以改革政府文化。
他說上任兩年多，政府持續推動改革，一直以市民為中
心、以經濟建設為主軸、以發展改善民生，包括 「一國

兩制」的實踐建設、政府治理、
經濟發展和照顧民生需要等。他
又稱 「改革只有進行時，沒有完
結時」，而今年施政報告是進一
步深化改革，針對體系改革。

隨後，李家超回答了14位議員
就施政報告提出的問題。

經民聯議員吳永嘉稱，香港的
工業故事充分體現獅子山奮鬥的
精神，工業界已準備就諸，無論
是在港新建的廠房或將舊廠房改
建時，設計上已準備好去介紹生
產線等工作，關注當局會否考慮
將工業旅遊納入旅遊熱點當中。

工業界亦應自身求改革
李家超回應說，施政報告提出

成立 「發展旅遊熱點工作組」，文化體育及旅遊局會於
今年內發表香港旅遊業發展藍圖 2.0。他說，成立工作
組，不代表文體旅局不需做好工作。李家超指出，在任
何做體系建設時，必須做好系統關係，要防止一個政策
局將應負的責任推予相關委員會負責。他稱，若只要強
化統籌，可由司長負責，就可發揮到協同效應。

對於工業方面，李家超表示，如業界在發展時有困
難，政府可協助；他同時提醒業界，不要等待政府，亦
應自身求改革， 「唔好等，一齊做，幹起來，做實事，
一行一行幹起來」。

金融服務界議員李惟宏說，在香港做黃金商品期貨衍

生工具等已有很長的歷史，但香港業界認為推動業務時，
政府力度不足，關注當局怎樣更好發揮業界的潛力。

李家超稱政府重視大宗商品交易，因為佔了航運的一
半交易，如香港要發展航運，就要推動大宗商品交易生態
圈，這是香港的開創性工作，但需要時間進行。他相信只
要做了第一宗交易，就會推動不同的大宗商品交易。

冀「一簽多行」盡快「瓜熟蒂落」
自由黨議員邵家輝指出，施政報告中提到恢復深圳

「一簽多行」個人遊簽注，詢問李家超是否可以擴大至
其他城市。李家超回應說，在和中央溝通爭取政策時，
希望 「實事求是」、 「講得出做得到」，因此在探討階
段的政策並不適合公開，希望能盡快 「瓜熟蒂落」。

民建聯議員劉國勳表示，北部都會區進入到收成期，
認為政府要繼續深化改革，改變政府的審批文化、工程
長、造價貴的問題。而發展局早於7月已發出通知，要
求決策局及部門須採取便利發展及協同合作的思維，關
注各部門落實要求的情況，以及北部都會區將來推行
「片區」試點詳情。

發展北都將研用市場力量
李家超回應說，內部通告已清晰說了審批工程部門，

在發展局下已成立小組去處理，指出制度優化要不斷去
做，要優化的地方是很多的。他說本港公務員效率在世
界上排行前三；而 「片區」詳情交由發展局交代。他
稱，北部都會區發展逾10年，在如此大型的發展當中，
只靠政府是不足夠的，因此要考慮研究如何使用市場力
量。

特首：施政續深化改革

昨日，李家超出席立法會《行政長官2024年施政報告》答問會，回答立法會
議員提問。 中新社

放寬按揭已考慮一系列因素
「自2009年以來，我們（港府）一直收緊樓市管控，

但今天的樓市狀況，與當年引入之初截然不同。」陳茂
波表示，自2021年9月以後，樓市開始有秩序地下調，
至今從最高位累跌逾20%，因此在考慮樓價走勢、成交
量、未來供應、本地經濟、外圍環境等一系列因素，並
在維持銀行體系穩定的前提下，港府當前有空間將物業
按揭成數放寬，回復至2009年前的水平。

陳茂波又指，今年以來的大部分時間，香港樓市表現
疲弱，但在美國啟動減息周期後，金融偏緊的情況得到
紓緩。他又指，當前樓價有回穩迹象，交投量亦稍為回
暖；觀乎未來3至4年，一手物業供應充足，因此沒有
需要引入當年推出的逆周期措施。

股市成交大增資金多來自歐美
近日香港股市從低位明顯反彈，成交量大增，陳茂波

表示，大部分入市吸納港股的資金，是來自歐美的長期
基金及投資銀行；觀乎來自歐美的資金規模龐大，亦長
期以來投資香港和內地，因此香港未來的主要策略，是
要鞏固歐美市場。

陳茂波又指，雖然近日港股成交急升帶動庫房股票印
花稅收入，但承認資產市場表現 「馬馬虎虎」，因此上
半財政年度的賣地收入及印花稅收入，較做預算案時的
預期略低。不過，他強調，現時估算整個財政年度的財
政赤字仍言之尚早，須視乎下半財政年度的資產市場狀
況而定。

至於香港整體經濟表現，陳茂波預期，今年餘下時
間，香港經濟有望繼續保持增長；隨着美國進入減息
周期，香港銀行跟隨同時減息，相信可降低營商成
本，加上內地經濟可望穩定增長，相信對香港私
人消費有支持作用。

香港對外推廣方面，陳茂波稱，過去一段
時間，香港一直受到地緣政治關係和外界不
公允的報道影響，因此港府有需要 「走出去
（推廣）、請（企業及資金）回來」；未來
港府將積極走出去說好香港故事，並且利用
事實數據，讓外界更為了解香港情況。

施政報告提出，證監會和港交所（388）將
公布優化上市批核流程的具體措施，令上市申
請審批時間更確定，許正宇表示，相關細節安排
本周內公布。對此，證監會主席雷添良昨與傳媒
茶敘時表示，認為對整個資本市場是好事，期望此舉
能夠強化資本市場，令到很多有意來港上市的公司，更
好地掌握上市的時間表。

黃金倉儲設施需增建
另外，對於施政報告提出，要建立大宗商品交易生態

圈，尤其要建立國際黃金交易市場和國際級黃金倉儲設
施，許正宇表示，香港現有的黃金倉儲使用量已經接近
飽和，加上近年地緣政治等因素令黃金需求顯著增加，

因此有需要另覓地方，增加相關設施。
許正宇透露，倫敦金屬交易所（LME）正從法律角

度，評估是否認證香港為亞洲區內一個指定交貨點，目
前港府與LME有進行溝通，亦透過投資推廣署提供資料
及協助。對於新的黃金倉儲選址，陳茂波認為，不一定
要另覓新土地，只要符合要求，現有的倉庫亦可使用。

施政報告指，財庫局爭取於年底前成立工作小組，就
建立黃金交易市場的具體方向和措施作籌備工作，許正
宇表示，小組將由政府、監管機構、市場人士及整條黃
金產業價值鏈的代表參與，以更全面接收市場信息和意
見。

至於黃金產品納入 「互聯互通」，以及與其他潛在
「互聯互通」推出的優次問題，許正宇說，股票等 「互

聯互通」已發展成熟，相比之下，黃金納入 「互聯互
通」會在較後位置。

財金高官解畫施政報告相關政策

優化上市批核流程周內公布
【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：最

新一份施政報告出爐，港府高官昨日紛
紛舉行記者會，就相關政策範疇進行解
畫。財政司司長陳茂波表示，將放寬物
業按揭成數上限劃一至七成，供款與入
息比率上限劃一至五成，希望透過新的
安排，讓市民對樓市有較為正面的預
期。財經事務及庫務局局長許正宇表
示，有關優化上市批核流程細節將於本
周內公布。

黃偉綸：穩慎有序處理 「劏房」 問題

陳茂波（中）、許正宇（左）和商務及經濟發展局局長丘
應樺出席記者會，解讀2024年施政報告相關政策範疇。

中新社

香港當前樓價有回穩迹象。 資料圖片

【 香 港 商 報
訊】記者王丹
丹報道：新一
份施政報告提
出立法取締劣
質 「劏房」，
政 府 擬 於 今 年
12 月至明年 2 月

展開諮詢，爭取明
年通過法例。財政
司副司長黃偉綸昨
日於房屋政策記者
會上表示，施政報
告相關措施令政府

更有底氣處理 「劏房」問題，惟強調不能夠操之
過急，需要穩慎有序地推展相關工作。

黃偉綸指出，全港有大約11萬 「劏房」戶，涉
及約22萬名居民，處理劣質 「劏房」時不能操之
過急，要穩慎有序，配合公營房屋供應步伐，小

心部署，讓相關業主和住戶有足夠時間安排，避
免引起居民混亂恐慌，甚至流離失所。

「簡樸房」認證會簡單快捷
就 「簡樸房」的認證與面積，黃偉綸解釋說，

簡樸房面積沒有上限，甚至有分間單位超過20平
方米。所有分租單位業主須到政府處進行登記認
證，政府推出的認證手續會簡單快捷，不會對業
主造成大負擔。

黃偉綸強調，本屆政府已推出提速、提量、提
質、提效措施，大幅提升房屋供應，有足夠土地
提供公營房屋單位，滿足長遠需求；加上3萬個
簡約公屋，及2.1萬個過渡性房屋單位，填補公營
房屋短期供應缺口，讓合資格市民更快上樓。

房屋局局長何永賢預料， 「簡樸房」會在今年
12 月至明年 2 月展開諮詢，爭取明年內通過法
例，完成立法程序後，最快明年第四季開始為現
有 「劏房」進行登記，建議為期12至18個月，同
步接受 「簡樸房」認證申請。

另外，施政報告提出收緊公屋富戶政策，何永
賢表示，原意是希望租金盡量貼近私人市場和鼓
勵上樓。何永賢舉例說， 「以四人家庭為例，現
時入息限額去到每個月15萬多，很多人都會說，
15萬多其實要買居屋，供樓絕對供得起，是否應
該回去公營房屋初心，幫助一些低下階層的朋
友，當變成有能力的，我們就鼓勵他上進上
樓。」

舉報濫用公屋傳獎3000元
施政報告提到房委會明年1月會推出 「善用公

屋資源獎勵計劃」，為提供確切情報舉報濫用公
屋人士提供獎賞，消息指，獎金為3000元。問及
獎勵制會否營造 「篤灰」風氣，房屋署署長羅淑
佩解釋，舉報可較易找線索及可深入調查，過去
命中率較高，強調十分關注鄰里關係，故獎勵金
額不多。若是有多名住戶同時間舉報，她稱，會
設委員會審視個案，若同時提供有用線索，會在
委員會中決定獎勵安排。

就立法取締劣質就立法取締劣質 「「劏房劏房」」 問題問題，，
政府擬於今年政府擬於今年1212月至明年月至明年22月展月展
開諮詢開諮詢，，爭取明年通過法例爭取明年通過法例。。


